
Встреча  общественности. 

16 марта этого 2023 года произошла встреча «круглый стол»  общественности с 
представителями предприятия ПАО «Казаньоргсинтез». Это событие произошло впервые после 
того, как в 1987 году экологическое общественное движение на митинге озвучило информацию об 
экологических нарушениях ПАО «Казаньоргсинтез».  На «круглом столе» состоялся разговор по 
насущным проблемам охраны окружающей среды. Общественность отстаивала необходимость 
нулевого выброса вредных веществ, в частности погашения факелов, через которых идет сброс 
газа. Представители предприятия рассказали о своих достижениях в области совершенствования 
технологий, в области охраны окружающей среды, соблюдению санитарных норм по выбросам 
вредных веществ. Было сказано, что во всех странах мира, где существуют аналогичные 
предприятия в Германии, в Японии используется та же технология выбросов газов посредством 
факелов, что и на Казаньоргсинтезе. 

Общественность возражала, аргументирую тем, что любую технологию в нефтехимической 
промышленности можно усовершенствовать, и то, что отсутствует в других странах, не говорит о 
том, что это невозможно. Казань и Республика Татарстан обладает большим научным и 
технологическим потенциалом, который вполне позволяет ей решить эти инженерные задачи. 
Попытки избавиться от факелов были начаты ещё в Советское время, необходимо эти работы 
продолжить. А то, что есть востребованность в этом, говорит тот факт, что Республика Татарстан 
занимает одно из ведущих мест по онкологическим заболеваниям. На заседание круглого стола 
общественность подняла вопрос о необходимости открытой информации по статистики 
заболеваний работников ПАО «Казаньоргсинтез» и жителей прилегающих к предприятию 
районов: Зеленодольского, Кировского, Авиастроительного, Московского.

Экологическая  общественность  не  согласилась  с  доводами  представителей 
«Казаньоргсинтез»  и  решило  продолжить  компанию  по  достижению  отсутствия  выбросов 
вредных веществ, смены технологии с тем, чтобы не было выбросов газов через факелы, чтобы 
погасить факела.

Было решено продолжить контакты общественности и представителями «Казаньоргсинтез» 
ради охраны окружающей среды, защиты природы.

Общественность представила сотрудникам   «Казаньоргсинтез»  свой нижеследующий 
документ по истории отношений и  с основными  требованиями общественности:

История и требования общественности по отношению к экологической ситуации ПАО 
«Казаньоргсинтез» (Казанское публичное акционерное общество «Органический синтез»).

I. История.
Общественность Казани уже в 1960-е годы была обеспокоена экологическими проблемами 

в связи с ПАО «Казаньоргсинтез». Переселение дач Обкома КПСС с озера Глубокое в поселок 
Боровое Матюшино общественность связывала с газовыми выбросами с «Казаньоргсинтеза».
- Впервые мнение общественности об экологической вредности «Казаньоргсинтеза» проявилось 
на собрание в Доме ученых в начале 1987 года посвященное строительству Биохимического 
завода. Собрание освещалось в газете «Вечерняя Казань».
 - В начале того же 1987 года произошла встреча общественности с академиком Борис 
Александровичем Арбузовым, на которой обсуждались проблемы,  связанные с Биохимзаводом. 
Но была затронута и  ситуация вокруг ПАО «Казаньоргсинтез». На встрече Б.А.Арбузов заявил, 
что «Казаньоргсинтез» ученые из-за экологической вредности предприятия предлагали поместить 
его на 30 км дальше нынешнего расположения от Казани, но Обком партии отказался, экономили 
на трамвайных путях. 
- 5 июня 1987 года во Всемирный день  окружающей среды был проведен митинг и демонстрация, 
на которых были и плакаты с обвинением «Казаньоргсинтез» в загрязнение природы ( в частности 
атмосферы, воды).
- 1990 году прошла информация, что Казанский авиационный завод (КАИ- нынешний Казанский 
национальный исследовательский технический университет) взялся создать технологию, которая 
избавила бы «Казаньоргсинтез» от выбросов газов через факела.
- 1992 год летом был проведен пикет общественников экологов около проходной 
«Казаньоргсинтеза».



С 1993 года по 2016 год экологические проблемы «Казаньоргсинтеза» озвучивались на 
акциях пикетах, митингах. 

С 2016 год по нынешнее время внимание общественности к экологическим проблемам 
«Казаньоргсинтеза» обострилось, в связи со строительством рядом Казанского 
мусоросжигательного завода (МСЗ). Дело в том,  что общественность обосновано, утверждает, что 
выбросы с Казанского МСЗ химически вредных веществ, тех же диоксинов вперемежку с 
газовыми выбросами «Казаньоргсинтеза» породят разрушительный для окружающей среды 
синергетический эффект, приведут к экологической катастрофе Казань и прилегающие районы.
II. Основные требования экологического движения к ПАО «Казаньоргсинтез».
1.Общественность требует заменить технологию  газовых выбросов на ПАО «Казаньоргсинтезе», 
выступает против использования для этого факелов, требует погасить факела.
2. Общественность требует  создание  сети  контроля по вредным веществам,  по супертоксинам 
(прежде всего по диоксинам, фуранам, бенз (а)пиренам и металлоорганикой) в атмосфере, в воде, 
на  почве,  которая  охватывала бы предприятие ПАО«Казаньоргсинтез»,  требует  создания в  том 
числе  на  исследовательской  базе  самого  ПАО  «Казаньоргсинтез».  Контроль  по  супертоксинам 
должен быть  регулярным,  по газовым выбросам,  по воде  –  ежедневный,  по почве проводится 
ежемесячно. 
3. Общественность требует создания  экологической лобаратории ПАО “Казаньоргсинтез” за его 
пределами с пунктами наблюдения за газовыми выбросами, состоянием почвы и воды в защитной 
зоне ПАО  “Казаньоргсинтез». Информация по экологическому состоянию должна быть доступна 
населению Казани.
Гарапов А.Ф. председатель Антиядерного общества Татарстана.
Шушков В.А.  сопредседатель  Татарстанского отделения Российского социально экологического 
союза.
Демидов В.А. председатель “Общественной Ассамблеи – Наследие РТ”.
Ибрагимов Р.А. председатель РОО “Шура Аксакалов – Совет Втарейшин Республики Татарстан”.
и др.
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